
ПРОТОКОЛЪ № XII.

Административное засѣданіе 22-го Апрѣля.

Предсѣдательствовалъ К. Ф. Славянскій.

Присутствовали почетный членъ А. Я. Крассовскій и 29 членовъ: Бай
ковъ, Бацевичъ, Бѣлиловскій, Вастенъ, Воробьевъ, Гермоніусъ, Горайскій, 
Даниловичъ, Заболотскій, Замшинъ, Змигродскій, Какушкинъ, Личкусъ, Мас- 
сенъ, Оттъ, Поршняковъ, Ростковскій, Рузи, Рутковскій, Савченко, Садовскій, 
Стравинскій, Чагинъ, Черневскій, Чернышевъ, Швердловъ, Штольцъ.

1) А. И. Байковъ поблагодарилъ Общество за честь, 
оказанную ему поздравленіемъ въ день его 25-лѣтняго 
юбилея. Присутствовавшіе покрыли слова А. И. руко
плесканіями.

2) Предсѣдатель назначенной 11 марта коммиссіи по 
поводу дефицита по изданію «Журнала акушерства и 
женскихъ болѣзней», В. И. Штольцъ прочелъ слѣдую
щій докладъ названной коммиссіи: назначенная въ засѣ
даніи 11 марта коммиссія, собравшись 5 апрѣля, обсу
дила два вопроса: а) о способахъ покрытія составивша
гося къ 1 января 1893 года дефицита по изданію «Жур
нала акушерства и женскихъ болѣзней» въ размѣрѣ 
1143 р. 16 к. и б) о тѣхъ мѣрахъ, которыя могли бы 
предотвратить возможность дефицита на будущее время.

Подробно разсмотрѣвъ эти вопросы, коммиссія при
шла къ слѣдующимъ заключеніямъ: а) шестилѣтній опытъ 
изданія Обществомъ «Журнала» не позволяетъ разсчи
тывать, чтобы имѣющійся крупный дефицитъ могъ быть 
покрытъ излишками прихода надъ расходомъ въ ближай
шемъ будущемъ, такъ какъ предвидѣть сколько нибудь 
рѣзкаго увеличенія числа подписчиковъ нѣтъ основаній, 
сократить же замѣтно расходы по изданію, повидимому, 
также не представляется возможнымъ безъ ущерба для 
«Журнала». Такимъ образомъ Обществу, какъ собствен
нику «Журнала», остается прибѣгнуть къ экстреннымъ 
источникамъ для покрытія указаннаго дефицита. Един
ственнымъ источникомъ такого рода, въ глазахъ коммис
сіи, является касса Общества. Изъ представленнаго каз



начеемъ Н. И. Стравинскимъ отчета о состояніи послѣд
ней къ 1 января 1893 г. видно, что Общество распола
гаетъ капиталомъ въ 3215 р. 13 к., каковая сумма со
ставилась за 7 лѣтъ существованія Общества, во-первыхъ, 
изъ единовременныхъ (25 р.) взносовъ членовъ-учредите- 
лей — въ суммѣ около 1500 р., во-вторыхъ, изъ единовре
менныхъ (8 р.) взносовъ вступавшихъ по избраніи членовъ— 
въ суммѣ около 800 р., и въ-третьихъ, изъ ежегодныхъ 
остатковъ вслѣдствіе превышенія текущихъ доходовъ надъ 
расходами. Признавая суммы двухъ первыхъ категорій 
какъ бы неприкосновенными, составляющими основной 
денежный фондъ Общества, коммиссія предлагаетъ остатки 
отъ текущихъ поступленій въ количествѣ 900 рублей упо
требить на покрытіе дефицита, остающуюся же часть по
слѣдняго въ размѣрѣ 243 р. 16 к. включить въ смѣту 
расходовъ по изданію «Журнала» на текущій 1893 годъ.— 
Коммиссія считаетъ долгомъ обратить при этомъ внима
ніе Общества на заявленіе казначея Н. И. Стравинскаго, 
что въ недоимкѣ за членами Общества числится 881 р.; 
исправное поступленіе этихъ денегъ въ кассу Общества, 
вмѣстѣ съ указанными 900 рублями, не только позволило 
бы свободно покрыть весь дефицитъ по изданію «Журнала», 
но оставило бы кромѣ того сумму, превышающую годич
ный расходный бюджетъ Общества.

б) Обращаясь ко второй части своей задачи — о пред
отвращеніи дефицита на будущее время, коммиссія, поз
воляя себѣ лишь въ общихъ чертахъ высказать пожела
ніе возможнаго соблюденія экономіи по изданію «Жур
нала», не считаетъ себя однако въ правѣ указывать ре
дакціи пути къ уменьшенію расходовъ: уже за прошлый 
1892 годъ стоимость печатанія «Журнала», бумаги, бро
шюровки, изготовленія отдѣльныхъ оттисковъ и пр. уде
шевлена въ значительной степени (по нѣкоторымъ стать
ямъ до 40%), уменьшать объемъ «Журнала» путемъ от
каза авторамъ въ помѣщеніи присылаемыхъ ими статей 
за недостаткомъ мѣста—коммиссія считаетъ не особенно 
желательнымъ, хотя бы потому, что такая мѣра рискуетъ 
оказаться плохимъ коммерческимъ разсчетомъ и повлечь 
за собою паденіе подписки, не говоря уже о дру
гихъ соображеніяхъ болѣе отвлеченнаго свойства. 
А. Я. Крассовскій, въ своей рѣчи 21 января 1889 



года, какъ нельзя болѣе справедливо поставилъ изданіе 
«Журнала» въ одну изъ основныхъ заслугъ нашему Об
ществу. Въ виду этого коммиссія полагаетъ, что Обще
ству надлежитъ напрячь всѣ свои силы, чтобы остаться 
на высотѣ своей задачи и принять всѣ зависящія отъ 
него мѣры для преуспѣянія своего органа. Съ этою цѣлью 
коммиссія считаетъ прежде всего желательнымъ установ
леніе болѣе органической живой связи между членами 
Общества и «Журналомъ». Изъ отчета А. К. Гермоніуса 
мы знаемъ, что въ 1892 году 156 членовъ Общества вы
дѣлили изъ себя только 43 подписчика на «Журналъ»; 
это явленіе никоимъ образомъ не можетъ считаться нор
мальнымъ; чтобы устранить его, ком миссія предлагаетъ, 
по примѣру многихъ другихъ ученыхъ Обществъ, выпу
скающихъ свои періодическія изданія, обязательно полу
чаемыя каждымъ членомъ, увеличить размѣръ ежегоднаго 
членскаго взноса съ 5 р. до 10 р., съ тѣмъ, чтобы каж
дый дѣйствительный членъ Общества получалъ «Журналъ» 
безплатно. — Тогда годичная смѣта «Журнала» въ круг
лыхъ числахъ приметъ приблизительно такой видъ: сто
ронніе подписчики дадутъ 2600 р., дополнительные взносы 
членовъ Общества — 750 р., изъ кассы Общества за пе
чатаніе протоколовъ — 300 р., итого поступленій въ годъ— 
3650 р. Разсчитывая стоимость изданія каждаго листа 
«Журнала» (со всѣми накладными расходами) приблизи
тельно въ 50 р., редакція будетъ въ состояніи выпустить 
въ годъ болѣе 70 печатныхъ листовъ, или въ среднемъ 
6 листовъ въ мѣсяцъ.

Если Обществу угодно будетъ принять это предложе
ніе коммиссіи, то въ такомъ случаѣ, на основаніи примѣ
чанія къ § 45 Устава, предстоитъ ходатайствовать въ 
установленномъ порядкѣ- объ измѣненіи § 17 Устава Об
щества, придавъ ему слѣдующую редакцію:

«§ 17. Каждый дѣйствительный членъ, по своемъ из
браніи, вноситъ въ кассу Общества единовременно восемь 
рублей и, кромѣ того, ежегодно дѣлаетъ членскій взносъ 
въ размѣрѣ десяти рублей, причемъ онъ получаетъ без
платно всѣ изданія Общества (см. § 43).

Примѣчаніе 1-е. Лица, внесшія въ кассу Общества 
единовременно 100 рублей, платятъ затѣмъ только пять 
рублей за право полученія изданій Общества.



Примѣчаніе 2-е, Дѣйствительные члены Общества, 
пока не сдѣлаютъ денежнаго взноса за текущій годъ, 
изданій Общества не получаютъ; не сдѣлавшіе-же взноса 
заистекшій годъ лишаются, кромѣ того, права присут
ствовать въ административныхъ засѣданіяхъ Общества; 
не сдѣлавшіе взноса за два истекшихъ года, послѣ дву
кратнаго напоминанія (даваемаго казначеемъ Общества въ 
январѣ и февралѣ) считаются сложившими съ себя званіе 
члена Общества».

Въ обсужденіи доклада коммиссіи участвовали: Е. Ф. 
Бацевичъ, Н. И. Стравинскій, В. И. Штольцъ, А. П. 
Заболотскій, В. А. Вастенъ, К. И. Горайскій и А. К. 
Гермоніусъ.

Предсѣдатель, К. Ф. Славянскій, поставилъ на раз
рѣшеніе Общества слѣдующій вопросъ:

Принимаетъ-ли Общество предложеніе коммиссіи упо
требитъ на покрытіе дефицита указанные коммиссіей 
900 рублей?

Всѣ присутствовавшіе, за исключеніемъ И. И. Стра
винскаго, высказались за то, чтобы указанные коммиссіей 
900 рублей употребить на покрытіе дефицита, составив
шагося къ 1-му января 1893 г., по изданію «Акушер
ства и Женскихъ болѣзней».

Что-же касается остающейся части дефицита въ раз
мѣрѣ 243 р. 16 к., то эту сумму предложили внести отъ 
себя А. Я. Крассовскій и К. Ф. Славянскій.

Общество приняло это предложеніе.
Обсужденіе объ измѣненіи § 17 Устава отложено до 

слѣдующаго административнаго засѣданія.
Предсѣдатель, сообщивъ Обществу, что съ лекціи 

Е. Ф. Бацевича на памятникъ Semmelweis’а собрано 
137 руб., предложилъ поблагодарить лектора за взятый 
имъ на себя трудъ.

Общество охотно исполнило предложеніе предсѣдателя 
дружными рукоплесканіями.

Избраны въ дѣйствительные члены Общества:
Долинскій, Иванъ Лукичъ, лѣкарь. Происходитъ изъ дворянъ По

дольской губерніи. Родился въ 1854 году. Кончилъ курсъ въ Кишиневской 
гимназіи. Поступилъ въ Кіевскій Университетъ на медицинскій факультетъ, 
откуда перевелся въ Медико-Хирургическую Академію, въ которой окончилъ 
курсъ въ 1876 году. Во время турецкой войны былъ ординаторомъ въ 



военно-временномъ госпиталѣ въ Болгаріи, послѣ кампаніи вышелъ въ от
ставку, поступилъ ассистентомъ въ Николаевскую дѣтскую больницу, гдѣ 
прослужилъ 4 = года, занимался въ С.-Петербургскомъ Воспитательномъ Домѣ 
въ качествѣ экстерна въ теченіи 3-хъ лѣтъ и въ лѣчебницѣ Человѣколюби
ваго Общества, нынѣ временно закрытой, въ качествѣ штатнаго ордина
тора; нынѣ состоитъ старшимъ ординаторомъ Повивальнаго Института, гдѣ 
завѣдуетъ новорожденными дѣтьми. Докторскій экзаменъ окончилъ въ 
1892 году. Въ Обществѣ Русскихъ Врачей сдѣлалъ сообщеніе объ случаѣ 
цереброспинальнаго менингита съ демонстраціей патолого-анатомическихъ 
препаратовъ; въ Гинекологическомъ Обществѣ сдѣлалъ сообщеніе подъ загла
віемъ: «грыжа пупочнаго канатика у новорожденной, чревосѣченіе, выздо
ровленіе, демонстрація больной».

Состоитъ дѣйствительнымъ членомъ С.-Петербургскаго Медицинскаго Об
щества и Общества дѣтскихъ врачей.

Жураковскій, Маріанъ Конрадовичъ, докторъ медицины. Потом
ственный дворянинъ, римско-католическаго вѣроисповѣданія, уроженецъ 
Кіевской губ., родился въ 1861 г. Среднее образованіе получилъ въ кіевской 
3-й гимназіи, высшее — въ университетѣ св. Владиміра, который окончилъ въ 
1889 году со степенью лѣкаря. Въ октябрѣ того же года поступилъ врачемъ- 
экстерномъ въ С.-Петербургское Родовспомогательное Заведеніе, гдѣ состоитъ и 
до настоящаго времени. Съ ноября 1891 г. занимается въ клиникѣ аку
шерства и женскихъ болѣзней профессора К. Ф. Славянскаго, въ которой 
исполняетъ обязанности частнаго ординатора. Въ 1891 г. выдержалъ при 
Императорской Военно-Медицинской Академіи установленное испытаніе на 
степень доктора медицины.

Хростовскій, Лукіянъ Ипполитовичъ. Докторъ медицины. Родился 
въ 1859 г. Среднее образованіе получилъ въ Сувалкской классической гим
назіи, высшее — въ Императорскомъ Варшавскомъ Университетѣ, который 
окончилъ въ 1886 году со степенью лѣкаря съ отличіемъ (cum eximia 
laude); въ 1887 г. тѣмъ-же университетомъ утвержденъ въ званіи уѣзднаго 
врача. Въ 1889 г. пріѣхалъ въ С.-Петербургъ съ цѣлью дальнѣйшаго усо
вершенствованія въ наукахъ; въ теченіе 1889—90 и 1890—91 гг. испол
нялъ обязанности ординатора въ клиникѣ акушерства и женскихъ болѣзней 
проф. К. Ф. Славянскаго при Императорской Военно-Медицинской Академіи; 
въ 1890 г. сдалъ экзамены на степень доктора медицины. Въ настоящее 
время состоитъ ординаторомъ Екатеринославской губенской земской больницы, 
гдѣ завѣдуетъ гинекологическимъ отдѣленіемъ и родильнымъ покоемъ. Въ за
сѣданіи 3-го октября 1891 г. Акушерско-Гинекологическаго Общества въ 
С.-Петербургѣ сдѣлалъ предварительное сообщеніе о hysteropexia abdomi
nalis anterior (см. Журналъ акуш. и женск. бол., 1891, № 11, стр. 933), 
а затѣмъ въ началѣ 1892 г. защитилъ диссертацію на степень доктора ме
дицины, подъ заглавіемъ: «Hysteropexia abdominalis anterior intraperi- 
tonealis при заднихъ смѣщеніяхъ матки», Спб. 1891.

Сережниковъ, Григорій Петровичъ. Докторъ медицины, сынъ вой- 
сковаго старшины области войска Донскаго, православнаго вѣроисповѣданія, 



родился въ 1857 году, сентября 29 дня. Среднее образованіе получилъ въ 
Новочеркасской классической гимназіи. Въ 1878 году поступилъ въ Импера- 
торскій Московскій Университетъ на медицинскій факультетъ, въ которомъ и 
окончилъ курсъ со степенью лѣкаря и званіемъ уѣзднаго врача.

Съ 1883 по 1887 годъ служилъ земскимъ врачемъ въ Сальскомъ округѣ 
Донской области. Въ теченіе 1887—88 учебнаго года занимался практиче
ски въ клиническомъ институтѣ Великой Княгини Елены Павловны и слу
шалъ повторительные курсы для врачей въ томъ-же институтѣ. Въ 1888— 
89 году выдержалъ экзамены при Военно-Медицинской Академіи на сте
пень доктора медицины; въ 1890 г. при Академіи-же защитилъ диссер
тацію подъ заглавіемъ: «Клиническіе матеріалы къ ученію о мочегонныхъ. 
Вліяніе наперстянки и калійной селитры на обмѣнъ азота въ качествен
номъ и количественномъ отношеніяхъ у здоровыхъ людей». Въ 1889 году 
зачисленъ сверхштатнымъ младшимъ медицинскимъ чиновникомъ при Ме
дицинскомъ Департаментѣ, а съ 1890 года по настоящее время состоитъ 
на службѣ при С.-Петербургскомъ повивальномъ институтѣ.

За Предсѣдателя Дм. Оттъ.
За Секретаря А. Гермоніусъ.


